



m²

SUPLEMENTO DE ESTILO Y
DECORACIÓN DE PÁGINA/12
SABADO 27 DE ENERO DE 2007
AÑO 8, N° 414

abajo

una experiencia de diseño
socialmente justo con el grupo
más marginado de Brasil, que
resultó rentable, creativo y
premiado en Europa

Un voto a favor del patrimonio

POR HENRY KIRKMAN

Una de las depresiones de esta vida es preocuparse por el patrimonio. Es que, como en la novela negra, los buenas suelen perder. Destruir lo resulta más fácil que construir a los seres humanos, y ya te cuento si son argentinos, rara tribu que demuestra lo que se encierra en vez de lo que se lleva. Por eso es raro que se pueda festear algo en este campo, como hay que festejar que estos jueves el jefe de Gobierno porteño, Jorge Telerman, haya votado el engendro legal que le permitió en la Legislatura el maestro Santiago de Estrada y el instable "kochinero" Miguel "Pechito" Talento. Este inquietante duo pasó una ley para hacerse un negocio a la parroquia de Flores, dueña de un inmueble histórico en la calle Membrillar demolido de noche y a las apuradas para evitar ese riesgo tan incómodo, la catalogación como edificio patrimonial.

La casona de Membrillar 61 es de las últimas del siglo XIX que le quedan a un barrio que supo ser hermoso, de cielo abierto, y hoy es una aglomeración de departamentos. Catalogada como edificio Histórico en la AFIH 15, fue casi totalmente demolida a escondidas en 2003, de noche y sin permiso. Los vecinos evitaron que la casa desapareciera y que su dueño, la iglesia de Flores, tuviera el terreno despejado para venderlo.

El tema pasó a juicio, ya que la ley es explícita y claramente: si uno demuele un edificio catalogado sólo puede construir un 70 por ciento de lo demolido. El negocio, claro, es construir un edificio de varios pisos, no un château, por lo que la parroquia se movió. Ganar el juicio es difícil si no imposible, ya que a un juez no debe impresionarle que le presenten un hecho consumado: la casa transformada en yuyul y tapera. Por eso el tema pasó a la Legislatura porteña, con la estrategia de pasar una ley especial que "descatalogue" la casa de Membrillar.

De Estrada es un hombre de la Iglesia que parece capaz de defender cualquier cosa con tal de obedecer a sus mandos naturales, con lo que presentó el proyecto de ley. Talento obedeció mandos aún más naturales: su señora madre es persona activa en la parroquia de Flores, con lo que su hijo apareció como co-sponsor del engendro legal.

Lo de engendro no es exageración, ya que si se descataloga un edificio después de demolerlo se consigue con fuerza de ley una impunidad maravillosa, la de comprar barato un bien patrimonial, destruirlo y después buscarse un amigo en la Legislatura que blanquea todo. O la mamá de algún amigo en la Legislatura.

El jueves 21 de diciembre, nuestra increíble rama legislativa sancionó el bocón, con el incomprendible voto de personas como Norberto La Porta, que demostró palpablemente que en ciertas cosas no priman los principios sino el intercambio de figuritas, que alcanzó justo para reunir los 31 votos necesarios. En el debate y en la audiencia pública que lo precedió se escucharon argumentos que van de lo falso —la libre disponibilidad de la propiedad privada, los fines nobles a los que se aplica el dinero— a lo tonto, como el de la legisladora Balter, que dijo que no había sido la Iglesia la que demolió la casa sino un grupo de ocupantes, seguramente psicóticos, que destruyeron la única vivienda que tenían. Si MRS, Proletiers, Venta y Asociados votaron en contra, y tratándose claramente sobre la impunidad. Teresa de Anchorena, legisladora por el AFI y presidenta de la Comisión de Patrimonio de la Legislatura, había mandado horas antes de la sesión una carta documento al Ministerio de Obras Públicas porteño pidiendo que se sancione a los demolidores.

Este jueves se publicó en el Boletín Oficial de la ciudad el Decreto 138 con el que Jorge Telerman simplemente vota la ley elaborada por De Estrada y el hijo de la señora Talento. El voto explica que Membrillar "ya se encuentra catalogado por la Ley 449, texto ordenado por Decreto 844/03, reglamentándose su catalogación a través del expediente 23.171/02". Como la casa está catalogada, ordenada y reglamentada como bien patrimonial, explica el voto, "no corresponde la modificación del Parágrafo 5.4.12.15 del Código de Planeamiento Urbano a través de la derogación del artículo 8 (esto es, no corresponde la ley votada en diciembre) toda vez que se estaría validando la demolición sin permiso de un edificio catalogado, lo que amerita el voto".

Imposible ser más claros. Este voto frenó una fuerte agresión al sistema legal de protección del patrimonio, que no es exactamente una fortaleza inexpugnable y necesita voluntad política para funcionar. Telerman acaba de mostrar que, cuando quiere, la tiene.

Al fin una buena.

POR LUZIEN CAMBRAY

Brasil nos lleva la defensa en esta cuestión de un diseño más real, con experiencias de uniones fructíferas entre profesionales y comunidades de artesanos en pos de un diseño socio ambiental de enorme potencial. El más reciente proyecto de la diseñadora industrial brasiliense Paula Dib lo engloba todo de un modo paradigmático.

Básicamente porque se propone llevar justicia y condicione de vida digna a una de las poblaciones más humanamente tratadas y relegadas de Brasil, cuyos miembros han vivido durante años sin ningún tipo de derechos. Se trata de los *quilombos*, ahora llamados *remanescentes quilombolas*, los asentamientos de descendientes de esclavos en zonas alejadas y casi ocluidas. Así, en un rescate de sus raíces y sabiduría, ensaya en el extremo de la injusticia los lineamientos de la nueva práctica de producir, vender y consumo del Comercio Justo.

Básicamente: una distribución de los ingresos que aseguran condiciones de trabajo justas y dignas donde existe igual ingreso por igual trabajo para las mujeres y se combaten la explotación infantil; el estímulo al cuidado del medio ambiente y las actividades productivas sustentables; el privilegio a productores marginados o con poco acceso a la comercialización; una mínima cadena de intermediarios; un precio justo a los productores; pago al contado o en plazos razonables para ambas partes, en términos previamente acordados; un compromiso de las organizaciones civiles de mejorar las condiciones de vida de los productores, tanto en los aspectos materiales como culturales, a largo plazo ya que el objetivo principal del movimiento es la reducción de la pobreza.

Así llega la creación de *Transiforma*, en 2005. Por encargo de empresas subidas a la ola de la responsabilidad social empresaria, Dib decide profesionalizar su pasión y crear una metodología de trabajo para transferir diseño a distintas comunidades. Y transformar, como ella explica, a través de la forma. Así, comienza uno de sus proyectos más ambiciosos: Convocada por el Instituto *Super Ecol*, una ONG cuya misión es conservar el medio ambiente aliado al desarrollo humano, comienza un proyecto de generación de empleo a través del uso de descartes de Suzano Celulose, una de las mayores industrias de papel y celulosa al sur de Bahía.

La prueba piloto se hizo en São José de Alcobaça, donde desarrollaron una amplia línea de objetos con hojas,



Las mujeres del "quilombo" de Helvécia mostrando sus productos. La e

En la m

La diseñadora industrial Pa proyectos que transforman s en Londres, de manos de T



inicio, el salario mensual de la mayoría de las familias involucradas era de 80 reales (unos 40 dólares), pero para diciembre de 2005 ya había superado los 750 reales.

Con todas estas experiencias, veo que la realidad brasileña, desde un punto de vista mercadológico y social, se estructura a través de un modelo de desarrollo excluyente. De un lado tenemos el Brasil emergente de los grandes centros urbanos que basan su desarrollo en modelos extranjeros, y del otro



bibliotecas I escritorios I barras de bar
equipamientos para empresas I muebles de computación
vajilleros I trabajos sobre planos profesionales

MADERA NORUEGA & COMPANY

MUEBLES ARTESANALES DE MADERA

Camargo 940 (1414) Cap. Fed.
Tel./Fax: 4855-7161
www.maderanoruega.com.ar

CONSULTENOS



periencia dirigida por Paula Dib organizó el trabajo, la cadena de comercialización y el diseño, y multiplicó por diez el ingreso de los participantes.

Háxima desigualdad

Paula Dib trabaja con comunidades históricamente vulnerables y olvidadas de Brasil, en su realidad dentro de la economía del Comercio Justo. Acaba de recibir el premio IDEY Torn Dixon, por su proyecto más reciente, en el quilombo de Helvécia, al sur de Bahía.



el Brasil regional, muchas veces subdesarrollado o subvalorizado, pero con las más ricas expresiones culturales y sociales. Mi propuesta pasa por unir a través del diseño estos dos polos sociales brasileños, desarrollando productos que generen ingresos y autoestima en las comunidades artesanales y les permitan valorizar su cultura e identidad originaria", detalla.

Experiencia quilombola

A raíz del suceso de todos estos proyectos, en el 2006 llegó el gran desafío, la posibilidad de trabajar en Helvécia, un "remanente quilombola". Se trata de una población formada por descendientes de esclavos fugados, con la que se propuso valorizar su cultura ancestral. "Tradicionalmente –cuenta Dib–, los quilombos (sérmino africano) eran periféricos a las regiones de gran concentración de esclavos, apartados de los centros urbanos y en localidades de difícil acceso. Reunidos en grupos, esos núcleos de fugitivos escapados de sus señores en la época de la colonia, trataban de unirse para subsistir en situaciones de extrema necesidad y abandono."

Con ellos, Dib replicó su metodología de trabajo. Trabajando también con descartes de escálpulos, especie propagada por la empresa de celulosa y papel, llegaron a varios productos: preciosos collares, brazaletes y objetos como cuencos, macetas y paneras. Pero sin duda lo más valioso es que el em-



prendimiento pudo dar pie a la creación de una cooperativa donde empezaron a descubrir que es posible un trato justo por su trabajo, en particular la mayoría de mujeres. "Demostrarles con hechos concretos el valor que tienen literalmente en sus manos", cuenta Dib. "Donde descubren que es posible recibir una paga acorde a sus dones y esfuerzo y una actividad donde además pueden desarrollarse como personas", remata Dib.

El jurado del premio de Londres también lo entendió así, resaltando que este trabajo sorprendía por mezclar realismo con idealismo. "Una vez –dice Dib–, leí que Gaudí sostenía que innovación es volver a los orígenes. Cuando un premio como éste destaca el trabajo artesanal comunitario dentro de tantas posibilidades, reafirma esta idea que tenemos algunos de que no debemos buscar nuestro norte fuera. Eso para mí significó un estímulo muy grande para seguir intentando un diseño con enfoque social."

–¿Qué la movilizó a empezar a investigar el aspecto social del diseño?

–El diseño que siempre me interesó fue el que pudiera mejorar la vida de las personas. Sea por lo ergonómico, la innovación, pero siempre la intención era mejorar. Pero en la facultad la importancia era dada a la estética y las tendencias venidas de otras regiones y eso me hizo cuestionar sobre el sentido real del diseño. Fue en ese momento que hice un viaje por el noreste de Brasil

y al convivir con familias de pescadores pude tener contacto con lo que yo considero la esencia del diseño: el diseño que nace para satisfacer una necesidad real. Allí, una lata vira en lámpara y una canoa en banco de madera. En aquel momento me di cuenta de que en la propuesta de esos pescadores es-

caba el verdadero diseño al dar nuevas utilidades usando materias primas renovables para soprir necesidades. Fue una investigación personal por encontrarme más sentido a lo que hacía.

–¿Qué es exactamente lo que se propone investigar: la relación diseñador-artesano, cómo transferir diseño a distintas comunidades?

–Mi propuesta pasa por llevar una nueva forma de trabajo a las regiones de artesanos. Un trabajo de transformación que sucede a través de la movilización de las personas y de la valorización de lo que tienen y de lo que hacen con sus manos. Otro modo, más real y literal, de hacer más con menos. Propongo un intercambio de saberes y habilidades.

–¿Cómo es su relación económica en cada proyecto?

–Hoy que los sellos de calidad exigen a las empresas una postura responsable en cuanto a los aspectos sociales y de producción de residuos, por ejemplo, esto abre las puertas para proyectos que crean alternativas para estos temas. Así los proyectos suelen ser financiados por empresas o por el mismo gobierno a través de organismos como el Sebrae donde actuó como consultora o directamente a través de ONG.

–Dice que necesitaba profesionalizar su tarea. ¿No hay antecedentes do-

cumentados de estas experiencias en Brasil?

–En mi conocimiento, empieza a existir menciones propuestas para colaborar en la elaboración de este tipo de proyectos para grandes empresas, existiendo constancia que no se trataba más que de un trabajo intelectual o personal. Y así mi idea como mis diseños de trabajo y la capacidad de discusión para que los proyectos se pudieran replicar.

–¿Qué cualidades son las más difíciles y las más simples en estas experiencias?

–Todas son desafíos. Pienso que el primer momento, cuando uno llega a un nuevo lugar puede ser considerado como el más delicado. La primera cosa que se presenta la propuesta al grupo puede definir todo el resto del camino.

–De qué es la autoría de las piezas?

–Las piezas son el resultado de un trabajo en conjunto. Es como el director de una orquesta donde todos colaboran con sus instrumentos, para una pieza, un resultado final común.

–Todas las experiencias se alinean dentro de prácticas de Comercio Justo?

–Sí. Todos los principios más relevantes del Comercio Justo como el pago justo, la igualdad entre hombres y mujeres, el cuidado por el medio ambiente son considerados cuando actuamos en la comunidad. En todos trabajamos sensibilizando a los futuros compradores y a la misma comunidad para que tengan conciencia de establecer relaciones justas entre ellos y con el mercado.

–¿Qué les contesta a los que piensan que estas uniones dentro del Comercio Justo son pura utopía?

–Respondo con esa poesía de Valentín Galván que dice algo así como: Yo doy un paso y ella se aleja dos. Doy dos pasos y ella se aleja cuatro. Para eso sirve la utopía, para seguir caminando.

Este artículo es parte del proyecto de la azucena que gana las Becas Avina de Investigación Periódística. La Fundación Avina no asume responsabilidad por los conceptos, opiniones y otros aspectos de su contenido.

CONSTRUIR Salud
Obra Social del Personal de la Construcción

La salud al alcance de todos

Liber en medicina familiar Alta calidad médica y administrativa Salud pública de alta complejidad e innovación Reducción de mortalidad Popular cobertura Más de 60 Centros Médicos propios en todo el país

Más de 120.000 monotributistas ya nos eligieron
0-800-222-0123

Av. Belgrano 11654, Sanatorio Flores, Distrito Norte (1429). Y en los demás Centros Médicos del país.
www.construirsalud.com.ar